



Le blé des prairies canadiennes compte parmi les denrées les plus accessibles aux affamés et parmi les produits d'exportation canadiens les plus recherchés. Il est acheminé en majeure partie dans la région

de Lakehead où il est entreposé dans d'énormes silos avant d'être transbordé dans les cales. Ci-dessus, le S.S. Simcoe est chargé à Thunder Bay.

liens d'interdépendance en limitent grandement l'exercice. Les efforts américains des années 73 et 74 pour utiliser les denrées comme moyen de pression pour faire baisser le prix du pétrole n'ont pas eu beaucoup de succès et ont dû faire place à une politique de coopération accrue. Une étude de la Chambre des représentants sur les embargos alimentaires indique que les pays de l'OPEP peuvent facilement s'approvisionner ailleurs et qu'en fait, de grandes quantités de denrées importées par ces pays proviennent déjà d'autres sources. De plus, un embargo sur les exportations de denrées au Moyen-Orient nuira sérieusement aux fermiers et aux commerçants de céréales américains, à l'industrie ferroviaire nationale et aux autres intérêts liés au secteur agricole. Un autre obstacle sérieux est la collaboration que peuvent apporter non seulement les autres pays ayant des excédents alimentaires, mais également des pays comme la France et l'URSS.

Un facteur parmi d'autres

L'alimentation n'est qu'un des facteurs de l'équation du pouvoir international. Une variété de matières premières industrielles

— énergétiques et autres — sont également susceptibles d'être utilisées comme instrument d'influence politique sur le plan international. L'autosuffisance des États-Unis diminue graduellement dans le secteur des minéraux et, à l'avenir, sa dépendance à l'égard des importations s'accroîtra. Il est évident que la question du pouvoir alimentaire doit être examinée dans le contexte des liens fort complexes qui unissent les pays producteurs de matières premières et leurs clients, ce qui impose de sérieuses contraintes à l'exercice des «pouvoirs» alimentaires, pétrolier ou autres.

Faute d'une stratégie de la coopération internationale visant à atténuer les futurs déficits alimentaires, la communauté internationale risque de faire face à de graves problèmes de sécurité. Selon le Bureau de recherche politique de la CIA, on pourrait assister à des invasions massives dans des régions à excédents alimentaires. La piraterie en haute mer, c'est-à-dire le détournement de cargaisons de denrées, pourrait devenir une menace dans une ère de pénuries alimentaires chroniques. Il est très difficile de prédire comment des pays cor-